

En México

Durante el mes de julio destacaron las declaraciones del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, en torno a que nuestro país mantendrá una política de apertura con respecto a los migrantes centroamericanos, en específico hacia los guatemaltecos, ya que, dijo, México “no pone muros, sino que abre la frontera para que los nacionales de Guatemala, así como los mismos mexicanos, puedan ingresar al país y salir para que puedan visitar a sus familiares”.¹

Además, al lanzar la campaña “Corazón Azul México: #Aquí Estoy Contra La Trata de Personas”, el licenciado Osorio Chong llamó a todos los sectores del país a sumar esfuerzos para avanzar hacia una posición de “cero tolerancia” contra la trata de personas, a fin de garantizar que nada ni nadie esté por encima de la vida y de la dignidad humanas.²

Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, sostuvo un encuentro con el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kelly. Al respecto, se informó que ambos funcionarios analizaron las prioridades de México y el vecino país en materia de frontera, migración y seguridad, por lo que destacaron la necesidad de trabajar de forma conjunta para enfrentar retos regionales, así como para profundizar en los esfuerzos que se han desplegado a favor del desarrollo de Centroamérica.³

En este mes también se anunció un par de acciones tendientes a brindar un apoyo efectivo a la población migrante infantil de México y del extranjero. Por una parte, trascendió que el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia y el Instituto Nacional de Migración trabajarán en conjunto para elaborar una base de datos de niños(as) y adolescentes migrantes extranjeros, con el fin de que se les otorgue la atención y la protección especializadas que se requiera.⁴ Por otro lado, en la Cámara de Diputados surgió la iniciativa de reforma a varios artículos de la Ley de Migración para proteger a niños, niñas y adolescentes repatriados.⁵

En la Ciudad de México, la Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes presentó su informe 2016. En esa oportunidad se indicó que, durante 2015, 30 000 migrantes transitaron por comedores y albergues de nuestro país, mientras que el año pasado se recibió a 34 234, cuyas nacionalidades fueron, sobre todo, de Honduras, El Salvador y Guatemala.⁶

A su vez, la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (SEDEREC) entregó ante representantes del Instituto Nacional de Migración apoyos para el pago de multas y derechos a migrantes de México, Argentina, Cuba, Haití, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Guatemala, España, Perú, República Dominicana, Chile y Venezuela.⁷

La SEDEREC también puso en marcha el operativo “Migrante, Bienvenido a la Ciudad de México 2017”, acción institucional por medio de la cual se atenderá a los connacionales que visiten la capital del país del 24 de julio al 19 de agosto. En este contexto, la titular de la SEDEREC, Rosa Icela Rodríguez, destacó la instalación de 18 módulos en los que se informará a las personas migrantes sobre los programas que ofrece en su apoyo el gobierno de la CDMX.⁸

Por su lado, la secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de México, Amalia García Medina, aseguró que la población migrante beneficiaria del Seguro de Desempleo tendrá la oportunidad de ocupar las 30 vacantes de operadores de la Línea 7 del Metrobús, así como la población en general, “porque aquí los migrantes cuentan con un respaldo al igual que toda la población”, destacó la funcionaria. Durante la entrega de seguros de Desempleo a 134 personas, García Medina resaltó que en lo que va del año la dependencia a su cargo ha entregado este apoyo a 810 repatriados, el cual consta de 2 264 pesos mensuales que se otorgan durante un lapso de seis meses.⁹

En julio también se hizo un importante reconocimiento por 23 años de labor en pro de las personas migrantes: Norma Romero Vázquez, vocera de Las Patronas, recibió a nombre de este grupo la presea Corazón de León que entrega la Universidad de Guadalajara. Muy merecido el galardón por la intensa actividad de Las Patronas, quienes por más de dos decenios han ayudado con víveres a las y los migrantes que viajan en el tren denominado La Bestia en su trayecto a Estados Unidos.¹⁰

Casi a finales de mes se dio un trágico hecho en el que murieron nueve inmigrantes al interior de un tráiler en San Antonio, Texas. La Embajada de Estados Unidos en México lamentó tales sucesos y exhortó a no confiar en los coyotes para entrar a la Unión Americana. Por medio de su cuenta de Twitter, la representación

diplomática emitió dos mensajes en los que pidió a la población de nuestro país no buscar vías ilegales para llegar a la vecina nación del norte.¹¹

En Estados Unidos

En su calidad de presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores de México, el jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, abogó ante mandatarios estatales de la Unión Americana por los derechos de las y los migrantes mexicanos en Estados Unidos y por mantener el flujo de inversiones hacia nuestro país.¹²

Trascendió también al inicio de julio que el gobierno de Donald Trump ha manifestado la intención de detener a padres u otros familiares que hayan introducido a sus hijos(as) de manera ilegal a Estados Unidos, situación que, se dijo, provocará temor e inestabilidad en las comunidades vulnerables.¹³

Por otra parte, procuradores de 11 entidades presentaron a una Corte federal una moción de respaldo a la demanda interpuesta por Hawái contra las controvertidas restricciones impuestas por el presidente Donald Trump respecto del ingreso a la nación de migrantes y refugiados.¹⁴ No obstante, un juez federal determinó que abuelos, tíos, nietos, cuñados, sobrinos y primos de personas residentes en Estados Unidos deben quedar fuera de los alcances de ese decreto migratorio.¹⁵ Finalmente, una Corte señaló que la medida sería temporal hasta que se estudie la apelación, y determinó que algunos familiares de nacionales de seis países de mayoría musulmana sí podrán ingresar a Estados Unidos.¹⁶

Mientras, la Ley SB4, que entrará en vigor el 1 de septiembre de este año en Texas, ya ha causado justificados temores, pues los oficiales podrían entrar a escuelas, hospitales e iglesias a preguntar a la gente sobre su estatus migratorio.¹⁷

En julio continuaron en Estados Unidos las medidas restrictivas para las personas migrantes, como en el caso de la Operación Streamline, la cual fue reactivada por la Patrulla Fronteriza y es una estrategia que no concede tolerancia, pues envía a prisión a quien sea detenida(o) intentando cruzar a territorio estadounidense de manera ilegal, incluyendo a las personas que lo hagan por primera vez.¹⁸

Sobre el muro que desde la campaña presidencial de Donald Trump fue una de sus banderas de batalla, surgió la siguiente información durante el mes:

a) El presidente de Estados Unidos declaró en el Aire Force One que bastará una barrera física de “entre 700 a 900 millas” (1 226 a 1 448 kilómetros) en lugar de cubrir los más de 3 000 kilómetros que separan a los dos países.¹⁹

b) Steve Mnuchin, secretario del Tesoro de Estados Unidos, afirmó que las prioridades de la administración Trump en su relación con México son la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte y migración, pero no el tema del pago del muro fronterizo.²⁰

c) La Cámara de Representantes aceptó la petición de Donald Trump y autorizó 1 600 millones de dólares para construir el muro fronterizo y 7 000 millones para la oficina encargada de detenciones y deportaciones migratorias.²¹

Por último, tras la lamentable muerte de nueve inmigrantes encerrados en un tráiler en Texas, el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kelly, comprometió a su gobierno para continuar trabajando en México y en los países de Centroamérica para erradicar a los traficantes de personas y llevarlos ante la justicia.²²

En el resto del mundo

En el ámbito internacional destacó durante julio el desarrollo de la reunión del G20 que tuvo lugar en Hamburgo, Alemania, y cuya conclusión trajo acuerdos en materias de clima, migración y comercio.²³

En el viejo continente, Italia continuó sufriendo los embates de la crisis de personas refugiadas, por lo que el gobierno de ese país expresó que el tema migratorio es una responsabilidad compartida de la Unión Europea.²⁴

Para finalizar, la cancillería colombiana anunció la expedición de un permiso especial con vigencia de 90 días y una posible prórroga de hasta dos años para quienes huyan de Venezuela por el clima de tensión existente derivado de la crisis política.²⁵

1. <http://eleconomista.com.mx/sociedad/2017/07/05/mexico-no-pone-muros-guatemaltecos-son-nuestros-hermanos-osorio-chong>
2. http://www.milenio.com/politica/osorio-gobernacion-trata-de-personas-fiscalias-tolerancia-dignidad-humana_0_1003099959.html
3. <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/kelly-y-videgaray-comentan-proyectos-de-infraestructura-fronteriza.html>
4. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/07/11/prepara-dif-base-de-datos-para-atender-ninos-migrantes>
5. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1033042.html>
6. <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/albergues-recipientes-cuatro-mil-migrantes-mas-en-2016-reporta-informe.html>
7. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1031677.html>
8. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2017/07/25/alistan-bienvenida-los-migrantes>
9. <http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/07/12/1175308>
10. <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/05/1173790>
11. <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/embajada-de-eu-en-mexico-pide-no-apoyar-a-coyotes.htm>
12. <http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2017/07/16/1175947>
13. <http://www.excelsior.com.mx/global/2017/07/01/1172997>
14. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1032933.html>
15. http://www.milenio.com/internacional/juez-fallo-migracion-trump-decreto-mnuchin-muro-milenio-noticias_0_992901025.html
16. http://www.milenio.com/internacional/restricciones-migratorias-estados-unidos-veto-donald-trump-corte-milenio_0_995900580.html
17. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1031434.html>
18. <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1033327.html>
19. <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2017/07/13/no-hace-falta-un-muro-que-cubra-toda-la-frontera-con-mexico-trump>
20. http://www.milenio.com/internacional/donald-trump-muro-frontera-migracion-steve-mnuchin-muro-milenio-noticias_0_989901158.html
21. http://www.milenio.com/internacional/restricciones-migratorias-estados-unidos-veto-donald-trump-corte-milenio_0_991101267.html
22. <http://www.excelsior.com.mx/global/2017/07/23/1177382>
23. http://www.milenio.com/internacional/termino-cumbre-lideres-g20-acuerdos-clima-inmigracion-alemania-milenio_0_989301187.html
24. <http://eleconomista.com.mx/internacional/2017/07/12/migracion-responsabilidad-ue-italia>
25. http://www.milenio.com/internacional/colombia-venezuela-asilo-crisis-constituyente-permisos-especial-milenio_0_1001300015.html